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Lupita Cuautle arranca 
nueva obra vial en San 
Luis Tehuiloyocan

EL GOBERNADOR ARMENTA RESPONDE AL LLAMADO 
de la presidenta Sheinbaum contra la extorsión: 

FGR abre 
investigación sobre 
soborno millonario 
por Pegasus en 

sexenio de Peña Nieto

creará organismo 
para combatirla

Con nueva ley, extorsión 
se perseguirá de oficio: 
presidenta Sheinbaum

Claudia Sheinbaum 
promete actuar 

“hasta donde tope” 
contra implicados 
en huachicol; no 
habrá protección a 
funcionarios

Rectora de la BUAP celebra avances 
y reconocimientos del ICGDE
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Las cosas 
que perdimos 
en el fuego*

No sabe si es una burla, una forma de 
no hacer más propaganda a los grupos 

criminales o si esto que pasa es —o debería— 
“ser lo normal”. Lo confirmó más tarde, 

cuando el gobernador Rocha Moya le decía 
a un reportero que “eso (la violencia) ya no 
es nota”, pese a que junio terminó con 295 

asesinatos y 80 desapariciones.
 

Las cifras más elevadas desde que en 
septiembre comenzara el conflicto armado 

entre las dos facciones del Cártel de Sinaloa, 
y el tercer más violento de la historia del 
Estado desde que se tiene registro por la 

Fiscalía General de la República.

Juan Ignacio, un nombre ficticio usado 
para esta crónica por motivos de seguridad, 

apenas había ido a Villa Juárez, un centro 
poblacional al sur de Sinaloa, donde la 
violencia ha sido la peor en Culiacán.

 

Allá la gente dejó 
de hacer fiestas 

en la cancha 
pública, de tomar 
con los amigos en 

la banqueta, de 
tener los abarrotes 
abiertos después de 

las 20.00 horas.
 

Ese lugar es 
importante para 

Sinaloa, se fundó y 
creó por personas 
migrantes de otros 

Estados, quienes 
llegaron a Sinaloa 
para trabajar en el 

campo.
 

Ha crecido tanto 
que tiene más 

personas que la 
cabecera municipal 

de Navolato, a 
donde pertenece.

 
Entre agosto 
y mayo suele 
duplicarse la 
población, es 
la temporada 

agrícola de mayor 
importancia no 

solo para la región, 
sino para el país 

completo, cuando 
se siembra un tercio 

del maíz que se 
produce en todo 

México, y el tomate 
de mayor calidad y 

exportación.
 

Este año los 
migrantes se fueron 

en marzo, no 
quisieron quedarse 

a averiguar 
si habría más 

violencia.
 

Basado en la 
crónica de Marcos 
Vizcarra / EL PAÍS
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LA MUERTE VIAJA EN MOTO 
(CRÓNICA DE UN DOBLE 
HOMICIDIO)
Mario Alberto Mejía
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DE LA GENTRIFICACIÓN 
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HOY ESCRIBEN

Gobierno de 
Puebla analiza 
alternativas para 
anticipar cierre de 
deuda millonaria 

por el CIS

Pepe Chedraui rehabilita 
vialidades clave para 

MÁS DE 10 MIL HABITANTES

Pagaron el doble por 
hotel boutique a pareja 
de Bartlett: MCCI

Julia Abdalá aclaró que la operación 
no fue una venta directa, sino una 
cesión onerosa de la empresa 
propietaria del inmueble, y aseguró 
que siempre ha cumplido con sus 
obligaciones fiscales y actuado 
conforme a la ley.

Descartan 
existencia y uso de 
Pegasus en la SSP

Omar Muñoz se 
compromete 
a mejorar 

Cuautlancingo 
tras inundaciones

|PÁG. 9
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La muerte viaja en moto 
(crónica de un doble homicidio)

a noche del 4 de julio, un ciudadano estadunidense 
llamado Stanley fue a cenar con su esposa a Plaza 
Solesta.

Cuando iban de salida del estacionamiento sub-
terráneo —a bordo de una camioneta Volkswagen 

Taos (color verde, placas UCF206B), fueron interceptados por 
dos tipos que, para variar, viajaban en una motocicleta.

Poco antes de la comida, Stanley, de 
35 años de edad, había comprado un 
reloj Cartier en la zona de Angelópolis.

Ese mismo reloj era el objetivo de 
los personajes a bordo de una moto.

Para quitarle el Cartier, uno de los 
agresores forcejeó con Stanley.

Y como éste se resistía al asalto, 
sobrevino un disparo.

Y luego otro.
Y otro.
La fuga de los tipos a bordo de una 

moto se dio en cosa de segundos.
Stanley, herido de gravedad en el 

brazo y en la espalda, fue trasladado 
por su esposa a un hospital de la zona.

Ahí se encontraron con una nove-
dad: para que fuera atendido, tendría 
que haber un depósito de por medio.

La esposa de Stanley argumentó que 
en ese momento no podía hacerlo, pero que pagaría después.

Y mientras Stanley se desangraba, la burocracia administra-
tiva dijo que no, imposible, que el depósito era indispensable.

Media hora después, Stanley falleció.
¿Cómo se llama la obra?
¿Miseria humana?
Algo hay que agregar:
Los agresores de la moto —siempre hay una moto con dos 

L
personajes a bordo en estos crímenes— siguieron a Stanley y a 
su esposa desde que compraron el reloj.

Y más: fueron tras ellos cuando cruzaron a Solesta, cuando 
ingresaron al restaurante, cuando salieron del mismo, cuando 
bajaron al estacionamiento.

Ufff.
Demasiada sangre fría.

Y una paciencia de profesionales 
para consumar un atraco que termi-
nó en crimen.

¿Y qué decir de la negativa de la 
gente del hospital y esa absurda 
alternativa?

O pagas o pagas.
O depositas o no hay atención 

para el herido de muerte (por muy 
grave que se encuentre).

¿Quién tiene más fría la sangre?
¿El asesino o la administración 

del hospital?
Qué triste.
Qué asco.
Cuánta miseria humana acumu-

lada.
Nota no tan bene: el secretario de 

Seguridad Pública de Puebla, viceal-
mirante Francisco Sánchez Gonzá-

lez, atribuyó el crimen a una banda delictiva —de origen ex-
tranjero— dedicada al robo de relojes de lujo.

La seguridad privada de Plaza Solesta no colaboró suficiente-
mente, lo que dificultó las investigaciones.

Uno de los agresores vestía una playera amarilla y casco; el 
otro llevaba una playera negra sin casco, según grabaciones de 
las cámaras de seguridad.

Stanley sólo tenía 35 años de edad.

Gracias por 
acompañarnos 

Regresamos 
el 28 de agosto

Sigan nuestra cartelera 
en nuestras redes sociales 

@jazzland.mx
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LA MALDITA 
NORMALIDAD 
EN SINALOA*

 *LA SIGUIENTE CRÓNICA SE PUBLICÓ EL 7 DE JULIO EN EL PAÍS, 
MISMA QUE RETOMAMOS DE MANERA ÍNTEGRA

Una mezcla de miedo, silencio y necesidad de seguir adelante conforman el día a día en el Estado, 
que cerró junio con más de 200 asesinatos y 80 desapariciones, el mes más violento desde que se inició 

la guerra entre Los Mayitos y Los Chapitos.

|MARCOS VIZCARRA| 
EL PAÍS

E s lunes, va terminando 
junio. Juan Ignacio se 

despierta y lo primero que 
hace es tomar el celular. Re-
visa si tiene notificaciones y lue-
go va a WhatsApp, pero antes 
de que conteste el mensaje pen-
diente que le dejó su madre va 
al apartado de grupos. Está 
en cinco diferentes, el de su sitio 
de noticias preferido en tiempo 
real, el de la Secretaría de Segu-
ridad Pública y otros tres que 
surgieron en septiembre como 
chats ciudadanos, pero que, tras 
nueve meses, sabe que no es 
otra cosa más que propaganda 
de grupos criminales. Por eso 
está en tres diferentes: el que 
sabe que es de Los Chapitos, 
porque tienen de logotipo una 
pizza; otro que piensa que es de 
Los Mayitos, porque tienen un 
sombrero, y uno más que, a su 
pensar, podría ser intermedio, 
aunque es el cuarto o quinto 
después de este tiempo, ya que 
los demás han sido cerrados por 
sus administradores, a los que 
amenazaron.

Revisa todos, ya no por morbo, 
sino para decidir si hoy sale o no 
de su casa, si llevará a los niños 
con su abuela o tía, que le ayudan 
a cuidarlos desde septiembre, 
cuando la escuela pública decidió 
cerrar sus puertas y enviar a los 
alumnos a clases en línea por la 
“falta de condiciones”. Lo anterior, 
por cierto, lo comprendió muy bien. 
La violencia está en todas partes, 
también sus consecuencias.

 Todavía cuando parta al 
trabajo, en un rato, le to-
cará ver cuerpos de hom-
bres tirados en el asfalto. 
Por suerte, los verá envueltos 
en bolsas de plástico y se aho-
rrará el espectáculo de sangre. 
Posiblemente, le tocará ver las 
cabezas regadas como si fueran 
sandías caídas de un camión de 
la frutería, pero preferirá hacer 
como que eso no tiene por qué 
afectarle. Aunque sí lo hará.

Ese lunes despertó y siguió 
la rutina, leyó que 20 hom-
bres habían sido asesinados, 
que cuatro de ellos habían sido 
decapitados y colgados de sus 
piernas en un puente de la ca-
rretera México 15 y otros 16 
hombres yacían dentro de una 
camioneta como las que usan 
en su trabajo para ir a repartir 
paquetes, aunque sin logotipos, 
solo marcas con plumón y un 
mensaje en una lona colgada, 
igual de grotesco como la pri-
mera vez que todo esto comen-
zó: el 9 de septiembre de 2024.

Se le revuelve el estómago. 
Una semana antes fue amena-
zado un hermano suyo cuando 
recién salía de su trabajo en la 
cafetería que abrió hace poco 
menos de un año. Una mujer 
tomó el teléfono del negocio 
a la fuerza y le llamó para exi-
girle el pago de una deuda que 
no tiene, una inventada, de 
230.000 pesos (unos 12.000 
dólares). La amenaza in-
cluyó la advertencia: “A 
los chapitos les urge para 
seguir con la guerra”.

Se le viene a la mente y le 
carcome, porque su hermano 
tenía mucho miedo cuando le 

contó, era la segunda vez que 
le pasaba en este conflicto, el 
mismo en el que han asesi-
nado a comerciantes e incen-
diado sus negocios luego de 
haber pasado por lo mismo. 
Reza y mientras recuerda el 
mensaje de su mamá, se le 
sube la sangre y llama des-
esperado. Ella le contesta y 
le pregunta si está bien, él le 
pide saber de su hermano, 
pero el otro está dormido aún, 
roncando del cansancio tras 
la cena a la que no fue para 
no manejar de noche desde el 
otro lado de la ciudad, donde 
han ocurrido los hechos más 
brutales en Culiacán. Una 
parte de él descansa. Se des-
pide, pero antes promete que 
irá y llevará a los niños antes 
de las 10 de la mañana, para 
después prepararse a tomar el 

turno de la tarde, que ahora 
empieza más temprano luego 
de los robos constantes en ca-
lles y carreteras. En la empre-
sa ya no pueden prometer que 
los pedidos llegarán a tiempo.

Y sale de casa, ya con la mo-
chila hecha para los niños, va 
a dejar a su esposa y con el es-
tómago volteado por el susto. 
No es la primera vez que pasa 
por algo así, pero sigue sin-
tiéndose de la misma mane-
ra. Prende la radio en el auto 
y escucha a Feliciano Castro 
Meléndrez, secretario gene-
ral de Gobierno y vocero del 
Gobierno de Sinaloa; suple 
al gobernador Rubén Rocha 
Moya, que se fue a un even-
to con la presidenta, Claudia 
Sheinbaum Pardo, pero eso 
no le importa, sino que el fun-
cionario evitó hablar de las 20 
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personas asesinadas y deja-
das en un puente al norte de 
la ciudad. Peor le fue cuando 
el funcionario dijo: “Segura-
mente todos estamos conten-
tos porque junio nos llegó con 
lluvias, necesitamos más llu-
vias y queremos más lluvias”.

Juan Ignacio, un nombre 
ficticio usado para esta crónica 
por motivos de seguridad, ape-
nas había ido a Villa Juárez, un 
centro poblacional al sur, don-
de la violencia ha sido peor que 
en Culiacán. Allá la gente dejó 
de hacer fiestas en la cancha 
pública, de tomar con los ami-
gos en la banqueta, de tener 
los abarrotes abiertos después 
de las 20:00 horas. Ese lugar 
es importante para Sinaloa, se 
fundó y creó por personas mi-
grantes de otros Estados, quie-
nes llegaron a Sinaloa para tra-
bajar en el campo. Ha crecido 
tanto que tiene más personas 
que la cabecera municipal de 
Navolato, a donde pertene-
ce. Entre agosto y mayo suele 
duplicarse la población, es la 
temporada agrícola de mayor 
importancia no solo para la 
región, sino para el país com-
pleto, cuando se siembra un 
tercio del maíz que se produce 
en todo México, y el tomate de 
mayor calidad y exportación. 
Este año los migrantes se fue-
ron en marzo, no quisieron 
quedarse a averiguar si habría 
más violencia.

Llegó al trabajo y se preparó 
para ir a encender la camio-

neta, hacer inventario y mar-
charse a entregar paquetes, 
pero lo llamaron de recursos 
humanos para informarle que 
las ventas no van bien y que 
tocará hacer recorte, que se irá 
en ese, pero que la indemniza-
ción se cumplirá conforme a la 
Ley, aunque en cuanto se pue-
da y haya oportunidad lo re-
contratarán. Acepta pensando 
en que debe las dos tarjetas de 
crédito y otra departamental. 
Que las vacaciones que planeó 
no sucederán. Suspira y firma 
resignado.

Enciende la radio y ahora 
ya no es un funcionario, sino 
Martha Reyes, presidenta 
de la Cámara Patronal de la 
República Mexicana (Copar-
mex), quien lee el reporte del 
Seguro Social sobre empleos. 
Juan Ignacio se entera de 
que es uno de los más de 
15.000 que se quedaron 
sin trabajo en este perio-
do de violencia. No es un 
alivio, porque luego la em-
presaria remata: “Entonces 
creo que la recuperación que 
vayamos a tener, si es que 
esto tiene un desenlace, va a 
tener costos muy, pero muy 
elevados. Yo creo que esto 
va a partir de cinco a 10 años 
mínimo”.

Y regresa a casa de su madre 
por los niños, le cuenta a ella 
que ahora tocará hacer solici-
tudes de empleo, que trabaja-
rá como conductor privado de 
plataforma, pero que lo hará 
hasta las 11 de la noche por-
que “la cosa después de esa 
hora se pone muy fea”. Juan 
Ignacio dice: “Es inevitable 
que ella no se preocupe, pero 
entiende que todo ha estado 
yendo de la chingada”.

La mujer le da la bendición 
a su hijo y comienza a plati-
car de los 20 muertos de la 
mañana, y que cuando fue al 
supermercado escuchó a la 
cajera hablar de eso mientras 
su compañera preguntaba: 
“¿En qué habrán andado esos 
plebes?” A Juan Ignacio se le 
viene a la mente cuando ma-
taron a Joseph, el hermano de 
su amiga Itzel.

Se pregunta: “¿Qué sentido 
tiene el día de hoy? ¿Cómo es-
tán las mamás, las hermanas, 

las hijas, los hermanos de esos 
20 hombres? ¿Ya los identifi-
caron a todos? ¿Habrá termi-
nado alguna terrible espera 
para alguien? 20 hombres de 
un jalón ¿y los que faltan?”.

Cuando le dieron la noticia 
de Joseph, hace ocho años ya, 
la comida que preparaba Itzel 
se quedó en la estufa, apenas 
pudo apagar el fuego. Ahí estu-
vo por días hasta que se llenó de 
hongos y se echó a perder. La 
página de noticias Línea Direc-
ta sacó la nota, habían puesto 
mal su nombre y su dirección 
pero era él. Después revisó más 
noticias de ese 29 de marzo, y 
había una nota con una foto 
donde reconoció su par de tenis 
asomados bajo la lona azul, a 
unos metros una fila de perso-
nas curiosas tomando fotos con 
su celular, le estaban tomando 
fotos al cuerpo del hermano de 
Itzel, todavía no sabe para qué.

Quería respuestas y las 
obtuvo, pero aunque no las 
necesitaba, pensó que se lo 
merecía por buscar más infor-
mación. En Facebook y What-
sApp había muchas personas 
que circularon las fotografías 
de los cuerpos colgados y de 
los otros cuerpos dentro de la 
camioneta.

Piensa que no sabe si es una 
burla, una forma de no hacer 
más propaganda a los grupos 
criminales o si esto que pasa 
es —o debería— “ser lo normal”. 
Lo confirmó más tarde, cuando 
el gobernador Rocha Moya le 
decía a un reportero que “eso (la 
violencia) ya no es nota”, pese 
a que junio terminó con 295 
asesinatos y 80 desapariciones, 
las cifras más elevadas desde 
que en septiembre comenzara 
el conflicto armado entre las dos 
facciones del Cártel de Sinaloa, y 
el tercer más violento de la historia 
del Estado desde que se tiene 
registro por la Fiscalía General.

A Juan Ignacio le pesa el 
corazón, dice sentir como 
si fuera de plomo. Llora y se 
limpia para que no lo vean sus 
hijos, su madre o su esposa, 
porque cree que debe ser 
fuerte, que mañana le tocará 
salir a buscar trabajo y conducir 
su coche como conductor 
privado de una aplicación para 
seguir como si no pasara nada. 
Aunque sabe muy bien que eso 
no es verdad.



|IVÁN RIVERA

L a iniciativa fue anunciada 
por el titular de la Secre-

taría de Seguridad Pública es-
tatal (SSP), Francisco Sánchez 
González, quien dijo que, aun-
que Puebla mantiene una baja 
incidencia con 108 carpetas de 
investigación por extorsión en 
lo que va del año, se realizarán 
trabajos preventivos para con-
tener cualquier repunte en la 
materia.

El funcionario detalló 
que seis municipios 
concentran el 70 por 
ciento de los casos 
reportados en el 

estado: Puebla capital, 
San Andrés Cholula, 
Amozoc, Tehuacán y 
Huauchinango, zonas 
en donde enfocarán 

los esfuerzos iniciales, 
tanto en prevención 

como en investigación.

Como parte del plan, la SSP 
también firmará convenios 
con cámaras empresariales 
para mejorar la colaboración 
entre autoridades y sector 
privado, además de que ca-
pacitará a personal bancario 
a fin de evitar que se realicen 
depósitos a cuentas vincula-
das con actividades delictivas.

El operativo integral arran-
cará este mismo mes, mien-
tras que la Unidad Estatal 
Antiextorsión entrará en 
funciones a partir de agosto 
próximo.

>AlejAndro ArmentA

@ArmentApueblA_

 “Por la #Seguridad 
de los hogares, negocios y 
comunidades, combatimos 
la extorsión sumándonos a 
la Estrategia Nacional de 
nuestra presidenta, la Dra. 
@Claudiashein.”

@SSpGobpue

“En sintonía con las acciones 
a nivel nacional impulsadas por 
la presidenta  @Claudiashein  y 
el secretario  @OHarfuch, Puebla 
adopta una estrategia coordinada 
entre los tres niveles para prevenir, 
contener y desarticular redes de 
extorsión.” 

“A través del reforzamiento del 089, 
operativos en Centros Penitenciarios 
y la puesta en marcha de la campaña 
‘Si contestas ponte alerta’ en el mes 
de julio, el @Gob_Puebla  encabezado 
por @armentapuebla_ combatirá de 
manera frontal este delito”

INTEGRA UNA SERIE DE ACCIONES COORDINADAS, COMO LA 
HABILITACIÓN DEL 089 PARA RECIBIR DENUNCIAS ANÓNIMAS

Lanzan estrategia integral 
contra la extorsión en Puebla

Sumándose a la campaña nacional Unidos contra la Extorsión, el 
gobierno estatal presentó una nueva estrategia para combatir tal delito en 
el territorio poblano, para mantener su baja incidencia y evitar su repunte. 

Acciones 
coordinadas contra 
la extorsión:
•	 Habilitación	del	número	089	
como	línea	exclusiva	para	
denunciar	de	forma	anónima.

•	 Creación	de	una	Unidad	
Estatal	Antiextorsión.

•	 Nuevo	mecanismo	exprés	
para	el	bloqueo	de	cuentas	
bancarias	utilizadas	por	
grupos	criminales.

•	 Operativos	sorpresa	en	
penales	para	incautar	
celulares	y	cortar	la	
comunicación	entre	reclusos	
y	redes	delincuenciales.
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|IVÁN RIVERA

El gobierno de Puebla man-
tiene vigente un compro-

miso financiero por más de 4 
mil millones de pesos relacio-
nado con el Centro Integral de 
Servicios (CIS), proyecto de-
sarrollado bajo el esquema de 
Prestación de Servicios (PPS) 
durante la administración mo-
renovallista. 

De acuerdo con la secreta-
ria de Planeación y Finanzas 
estatal, ya se están realizando 
análisis técnicos y proyeccio-
nes financieras para definir 
un esquema que permita re-
ducir el impacto presupuestal 
de dicho devengo. “El gober-
nador nos ha instruido actuar 
con responsabilidad; antes 
de asumir cualquier decisión, 
debemos tener plena certeza 
de su viabilidad”, comentó.

En paralelo, Morales 
Guerrero adelantó 

que se está trabajando 
en la integración del 
presupuesto para 
el próximo ejercicio 
fiscal, considerando 

que el entorno 
económico para 2026 
se perfila complejo, 
principalmente por 

factores inflacionarios.

|VERÓNICA RUIZ

El secretario de Seguridad 
Pública de Puebla, Francisco 
Sánchez, negó tajantemen-
te que la dependencia a su 
cargo cuente o haya contado 
con el software de espionaje 
Pegasus, esto ante cuestiona-
mientos sobre su posible uso 
durante administraciones 
anteriores, como la de Rafael 
Moreno Valle.

Aseguró que las 
labores de inteligencia 

se realizan con 
equipo básico, como 
el que utilizan otras 
secretarías del país, y 
que la dependencia no 
cuenta con tecnología 

para intervenir 
llamadas ni para 

seguimiento ilegal de 
personas.

“El equipo con el que tra-
bajamos es funcional, pero 
requiere actualizaciones 
constantes para mantener-
se vigente, como ocurre con 
cualquier dispositivo tecno-
lógico moderno, por ejemplo 
los teléfonos”, explicó Sán-
chez González.

También reveló que, al lle-
gar a la dependencia, reci-
bió versiones sobre presunta 
existencia de sistemas de es-
pionaje, pero tras una revi-

sión detallada, no se halló evi-
dencia de ello. “A mí también 
me lo comentaron cuando lle-
gué al estado, que había siste-
mas de espionaje; pero no hay 
tal equipo, ni registros de su 
uso”, reiteró.

La SSP mantiene las 
herramientas indispen-
sables para tareas de aná-
lisis e inteligencia, como 
cámaras, teléfonos móviles 
y software básico, por lo que 
descartó cualquier implica-
ción en prácticas ilegales de 
vigilancia o espionaje.

Dentro de la cartera de in-
versión que el estado proyec-
ta, se encuentra el Cablebús, 
cuyo proyecto ejecutivo ya fue 
concluido por la Secretaría 
de Infraestructura y una vez 
que se registre formalmente 
en Finanzas, se determinará 
el monto requerido para su 
ejecución. 

También mencionó el 
Ecoparque La Malin-
che, iniciativa que 
avanza en la obten-
ción de permisos 
para su puesta en 
marcha, siendo este 
una de las priorida-
des del gobernador 
Alejandro Armenta.

ADEMÁS, YA SE PREPARA EL PRESUPUESTO ESTATAL 
2026, CON PROYECTOS PRIORITARIOS COMO EL 

CABLEBÚS Y EL ECOPARQUE LA MALINCHE

Evalúan alternativas 
para negociar deuda 

de 4 mil mdp en el CIS 
de Angelópolis

La titular de la Secretaría de Planeación, Finanzas y Administración, 
Josefina Morales, informó que el gobierno busca anticipar el cierre de 

este contrato, cuya conclusión está prevista para el año 2037.

DIJO QUE HAY ESFUERZOS PARA 
MODERNIZAR HERRAMIENTAS, 

PERO SIEMPRE BAJO LOS MARCOS 
LEGALES ESTABLECIDOS

Francisco Sánchez 
asegura que no hay 
rastros de Pegasus 

en la SSP
El Vicealmirante y titular de la SSP estatal, 

aseveró que no existen registros del uso 
del software de espionaje en la corporación 

que lidera, ni en la actualidad ni en las 
administraciones predecesoras.

No tenemos ningún 
registro ni evidencia 
de que haya existido un 
sistema denominado 
Pegasus en la Secretaría” 
>Francisco sánchez.
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En un esfuerzo por construir 
una ciudad más ordenada 

y funcional, el edil Pepe Che-
draui dio el banderazo de sa-
lida a importantes trabajos de 
rehabilitación vial en la unidad 
habitacional Loma Bella. Ahí, 
enfatizó la relevancia de estas 
obras, señalando que la reha-
bilitación de vialidades en colo-
nias y unidades habitacionales 
es fundamental para garantizar 
el bienestar, la seguridad y una 
mejor calidad de vida para las 
familias poblanas.

Por su parte, el diputado fe-
deral por el Distrito XI, Antonio 
López Ruiz, reconoció la coordi-
nación efectiva entre el gobier-
no municipal y la ciudadanía, 
destacando que esta sinergia ha 
permitido responder con accio-

SE COLOCARÁ CARPETA ASFÁLTICA EN UNA 
LONGITUD DE 1,472 METROS Y UN ANCHO 
PROMEDIO DE VIALIDAD DE 10 METROS

Pepe Chedraui arranca 
megaproyecto 

de infraestructura 
vial en Loma Bella

Esta ambiciosa intervención, que abarcará las calles 5 Sur, 111 Poniente 
y Circuito Central, beneficiará directamente a más de 10 mil 600 
residentes del sur de la capital poblana.

Chedraui Budib explicó que, 
como parte del Programa 
Anual de Obra Pública 2025, se 
dio prioridad al mantenimiento 
de estas vialidades debido a su 
papel crucial en la movilidad 
diaria de cientos de personas.

nes concretas a las necesidades 
de los poblanos.

Zaira González Gómez, secre-
taria para la Igualdad Sustanti-
va de Género, también resaltó 
el compromiso de la adminis-
tración municipal en brindar 
atención a diversas colonias de 
la capital a través de acciones de 
pavimentación, rehabilitación 
vial y bacheo. 

EL SECRETARIO DE MOVILIDAD E 
INFRAESTRUCTURA, DAVID AYSA, 
OFRECIÓ DETALLES TÉCNICOS DEL 

PROYECTO, ENTRE ELLOS:

> Se intervendrán un total de 19 mil 
645 metros cuadrados.

> Construcción de banquetas con 
guía podotáctil para personas con 
debilidad visual.

> Guarniciones, rampas y bolardos.

> Colocación de carpeta asfáltica.

> Aplicación de señalética 
horizontal.

> Instalación de señalamientos 
viales verticales.

El Ayuntamiento liderado por Pepe Chedraui, reafirma su compromiso con el fortalecimiento de la infraestructura vial, 
impulsando una capital en orden, más accesible y mejor conectada para todos sus habitantes.  • Fotos: AgenciA

“Con la rehabilitación de 
vialidades, fortalecemos la 
movilidad de los poblanos, 
mejoramos su calidad de vida 
y contribuimos a la construc-
ción de una ciudad más acce-
sible para todos”, agregó Aysa.

Estas obras forman parte de un programa integral que 
impulsamos desde el gobierno municipal para llevar el 
desarrollo a cada rincón de la ciudad. Nuestro objetivo 
es claro: construir vialidades seguras, funcionales y 
duraderas que beneficien a todos los usuarios”
>PePe Chedraui BudiB

Rectora Cedillo respalda labor 
del ICGDE en investigación

El director del Instituto, Jorge Luis Castillo, agradeció el 
respaldo institucional de la Rectoría y resaltó la importancia 
de mantener una cultura universitaria cimentada en el 
diálogo, la ética y la responsabilidad social.

|STAFF · 

Durante la presentación del 
Segundo Informe de Labores 
del doctor Jorge Luis Castillo 
Durán, director del Instituto de 
Ciencias de Gobierno y Desa-
rrollo Estratégico (ICGDE) de 
la BUAP, la rectora Lilia Cedillo 
reconoció la pertinencia acadé-
mica, el crecimiento sostenido 
y la calidad de los posgrados 
que ofrece este organismo uni-
versitario.

“Es un instituto que cada día 
se consolida más y llena de or-
gullo a la universidad”, expresó 
Cedillo Ramírez, al destacar su 
enfoque en gobernanza, desa-
rrollo estratégico y fortaleci-
miento de la cultura científica.

Subrayó que las universida-
des deben responder a su en-
torno con transformación e in-
novación constante, cualidades 
que –dijo– el ICGDE ha incor-
porado con éxito en su queha-
cer cotidiano. Celebró además 

los eventos académicos organi-
zados por el instituto, los cua-
les promueven la colaboración 
entre investigadores y la voca-
ción científica de la comunidad 
estudiantil.

Señaló que actualmente cuen-
tan con cinco proyectos de in-

vestigación vinculados a cuerpos 
académicos y apoyo de la Vice-
rrectoría de Investigación y Estu-
dios de Posgrado (VIEP). Además, 
el 81% de la planta académica 
pertenece al Sistema Nacio-
nal de Investigadoras e In-
vestigadores (SNII).

También destacó la actuali-
zación de programas de estudio 
y el fortalecimiento normativo 
para garantizar procedimien-
tos claros de ingreso y perma-
nencia en los posgrados. El 
informe incluyó los logros del 
cuerpo docente, como el ho-
menaje al doctor Mario Miguel 

Carrillo Huerta, investigador 
Emérito del SNII, por parte del 
Colegio de Puebla y el Gobier-
no del Estado.

Asimismo, los doctores Mar-
tín Rodrigo Echeverría Victoria 
y Arnoldo González Macías re-
cibieron el Knudson Latin Ame-
rica Prize 2025 por su libro pu-
blicado, mientras que el doctor 
Arnoldo González y la doctora 
María Grisel Salazar Rebolledo 
fueron reconocidos con el pre-
mio a la mejor publicación 2025 
por la Latin American Studies 
Association.

OFERTA DE PROGRAMAS 
DE POSGRADO:

> Doctorado en Ciencias 
de Gobierno y Desarrollo. 

> Maestría en Ciencias 
de Gobierno y Desarrollo Sostenible.

> Maestría en Auditoría 
Gubernamental, Rendición de Cuentas 
y Gestión Estratégica.

> Maestría en Política y Opinión Pública.

CINCO EJES ESTRATÉGICOS 
DEL ICGDE:
>Investigación
>Docencia 
>Gestión 

>Vinculación
>Trabajo colegiado
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|IVÁN RIVERA

El gobierno de Puebla man-
tiene vigente un compro-

miso financiero por más de 4 
mil millones de pesos relacio-
nado con el Centro Integral de 
Servicios (CIS), proyecto de-
sarrollado bajo el esquema de 
Prestación de Servicios (PPS) 
durante la administración mo-
renovallista. 

De acuerdo con la secreta-
ria de Planeación y Finanzas 
estatal, ya se están realizando 
análisis técnicos y proyeccio-
nes financieras para definir 
un esquema que permita re-
ducir el impacto presupuestal 
de dicho devengo. “El gober-
nador nos ha instruido actuar 
con responsabilidad; antes 
de asumir cualquier decisión, 
debemos tener plena certeza 
de su viabilidad”, comentó.

En paralelo, Morales 
Guerrero adelantó 

que se está trabajando 
en la integración del 
presupuesto para 
el próximo ejercicio 
fiscal, considerando 

que el entorno 
económico para 2026 
se perfila complejo, 
principalmente por 

factores inflacionarios.

|VERÓNICA RUIZ

El secretario de Seguridad 
Pública de Puebla, Francisco 
Sánchez, negó tajantemen-
te que la dependencia a su 
cargo cuente o haya contado 
con el software de espionaje 
Pegasus, esto ante cuestiona-
mientos sobre su posible uso 
durante administraciones 
anteriores, como la de Rafael 
Moreno Valle.

Aseguró que las 
labores de inteligencia 

se realizan con 
equipo básico, como 
el que utilizan otras 
secretarías del país, y 
que la dependencia no 
cuenta con tecnología 

para intervenir 
llamadas ni para 

seguimiento ilegal de 
personas.

“El equipo con el que tra-
bajamos es funcional, pero 
requiere actualizaciones 
constantes para mantener-
se vigente, como ocurre con 
cualquier dispositivo tecno-
lógico moderno, por ejemplo 
los teléfonos”, explicó Sán-
chez González.

También reveló que, al lle-
gar a la dependencia, reci-
bió versiones sobre presunta 
existencia de sistemas de es-
pionaje, pero tras una revi-

sión detallada, no se halló evi-
dencia de ello. “A mí también 
me lo comentaron cuando lle-
gué al estado, que había siste-
mas de espionaje; pero no hay 
tal equipo, ni registros de su 
uso”, reiteró.

La SSP mantiene las 
herramientas indispen-
sables para tareas de aná-
lisis e inteligencia, como 
cámaras, teléfonos móviles 
y software básico, por lo que 
descartó cualquier implica-
ción en prácticas ilegales de 
vigilancia o espionaje.

Dentro de la cartera de in-
versión que el estado proyec-
ta, se encuentra el Cablebús, 
cuyo proyecto ejecutivo ya fue 
concluido por la Secretaría 
de Infraestructura y una vez 
que se registre formalmente 
en Finanzas, se determinará 
el monto requerido para su 
ejecución. 

También mencionó el 
Ecoparque La Malin-
che, iniciativa que 
avanza en la obten-
ción de permisos 
para su puesta en 
marcha, siendo este 
una de las priorida-
des del gobernador 
Alejandro Armenta.

ADEMÁS, YA SE PREPARA EL PRESUPUESTO ESTATAL 
2026, CON PROYECTOS PRIORITARIOS COMO EL 

CABLEBÚS Y EL ECOPARQUE LA MALINCHE

Evalúan alternativas 
para negociar deuda 

de 4 mil mdp en el CIS 
de Angelópolis

La titular de la Secretaría de Planeación, Finanzas y Administración, 
Josefina Morales, informó que el gobierno busca anticipar el cierre de 

este contrato, cuya conclusión está prevista para el año 2037.

DIJO QUE HAY ESFUERZOS PARA 
MODERNIZAR HERRAMIENTAS, 

PERO SIEMPRE BAJO LOS MARCOS 
LEGALES ESTABLECIDOS

Francisco Sánchez 
asegura que no hay 
rastros de Pegasus 

en la SSP
El Vicealmirante y titular de la SSP estatal, 

aseveró que no existen registros del uso 
del software de espionaje en la corporación 

que lidera, ni en la actualidad ni en las 
administraciones predecesoras.

No tenemos ningún 
registro ni evidencia 
de que haya existido un 
sistema denominado 
Pegasus en la Secretaría” 
>Francisco sánchez.

Miércoles 9 · julio · 2025 9

|STAFF · 

En un esfuerzo por construir 
una ciudad más ordenada 

y funcional, el edil Pepe Che-
draui dio el banderazo de sa-
lida a importantes trabajos de 
rehabilitación vial en la unidad 
habitacional Loma Bella. Ahí, 
enfatizó la relevancia de estas 
obras, señalando que la reha-
bilitación de vialidades en colo-
nias y unidades habitacionales 
es fundamental para garantizar 
el bienestar, la seguridad y una 
mejor calidad de vida para las 
familias poblanas.

Por su parte, el diputado fe-
deral por el Distrito XI, Antonio 
López Ruiz, reconoció la coordi-
nación efectiva entre el gobier-
no municipal y la ciudadanía, 
destacando que esta sinergia ha 
permitido responder con accio-

SE COLOCARÁ CARPETA ASFÁLTICA EN UNA 
LONGITUD DE 1,472 METROS Y UN ANCHO 
PROMEDIO DE VIALIDAD DE 10 METROS

Pepe Chedraui arranca 
megaproyecto 

de infraestructura 
vial en Loma Bella

Esta ambiciosa intervención, que abarcará las calles 5 Sur, 111 Poniente 
y Circuito Central, beneficiará directamente a más de 10 mil 600 
residentes del sur de la capital poblana.

Chedraui Budib explicó que, 
como parte del Programa 
Anual de Obra Pública 2025, se 
dio prioridad al mantenimiento 
de estas vialidades debido a su 
papel crucial en la movilidad 
diaria de cientos de personas.

nes concretas a las necesidades 
de los poblanos.

Zaira González Gómez, secre-
taria para la Igualdad Sustanti-
va de Género, también resaltó 
el compromiso de la adminis-
tración municipal en brindar 
atención a diversas colonias de 
la capital a través de acciones de 
pavimentación, rehabilitación 
vial y bacheo. 

EL SECRETARIO DE MOVILIDAD E 
INFRAESTRUCTURA, DAVID AYSA, 
OFRECIÓ DETALLES TÉCNICOS DEL 

PROYECTO, ENTRE ELLOS:

> Se intervendrán un total de 19 mil 
645 metros cuadrados.

> Construcción de banquetas con 
guía podotáctil para personas con 
debilidad visual.

> Guarniciones, rampas y bolardos.

> Colocación de carpeta asfáltica.

> Aplicación de señalética 
horizontal.

> Instalación de señalamientos 
viales verticales.

El Ayuntamiento liderado por Pepe Chedraui, reafirma su compromiso con el fortalecimiento de la infraestructura vial, 
impulsando una capital en orden, más accesible y mejor conectada para todos sus habitantes.  • Fotos: AgenciA

“Con la rehabilitación de 
vialidades, fortalecemos la 
movilidad de los poblanos, 
mejoramos su calidad de vida 
y contribuimos a la construc-
ción de una ciudad más acce-
sible para todos”, agregó Aysa.

Estas obras forman parte de un programa integral que 
impulsamos desde el gobierno municipal para llevar el 
desarrollo a cada rincón de la ciudad. Nuestro objetivo 
es claro: construir vialidades seguras, funcionales y 
duraderas que beneficien a todos los usuarios”
>PePe Chedraui BudiB

Rectora Cedillo respalda labor 
del ICGDE en investigación

El director del Instituto, Jorge Luis Castillo, agradeció el 
respaldo institucional de la Rectoría y resaltó la importancia 
de mantener una cultura universitaria cimentada en el 
diálogo, la ética y la responsabilidad social.
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Durante la presentación del 
Segundo Informe de Labores 
del doctor Jorge Luis Castillo 
Durán, director del Instituto de 
Ciencias de Gobierno y Desa-
rrollo Estratégico (ICGDE) de 
la BUAP, la rectora Lilia Cedillo 
reconoció la pertinencia acadé-
mica, el crecimiento sostenido 
y la calidad de los posgrados 
que ofrece este organismo uni-
versitario.

“Es un instituto que cada día 
se consolida más y llena de or-
gullo a la universidad”, expresó 
Cedillo Ramírez, al destacar su 
enfoque en gobernanza, desa-
rrollo estratégico y fortaleci-
miento de la cultura científica.

Subrayó que las universida-
des deben responder a su en-
torno con transformación e in-
novación constante, cualidades 
que –dijo– el ICGDE ha incor-
porado con éxito en su queha-
cer cotidiano. Celebró además 

los eventos académicos organi-
zados por el instituto, los cua-
les promueven la colaboración 
entre investigadores y la voca-
ción científica de la comunidad 
estudiantil.

Señaló que actualmente cuen-
tan con cinco proyectos de in-

vestigación vinculados a cuerpos 
académicos y apoyo de la Vice-
rrectoría de Investigación y Estu-
dios de Posgrado (VIEP). Además, 
el 81% de la planta académica 
pertenece al Sistema Nacio-
nal de Investigadoras e In-
vestigadores (SNII).

También destacó la actuali-
zación de programas de estudio 
y el fortalecimiento normativo 
para garantizar procedimien-
tos claros de ingreso y perma-
nencia en los posgrados. El 
informe incluyó los logros del 
cuerpo docente, como el ho-
menaje al doctor Mario Miguel 

Carrillo Huerta, investigador 
Emérito del SNII, por parte del 
Colegio de Puebla y el Gobier-
no del Estado.

Asimismo, los doctores Mar-
tín Rodrigo Echeverría Victoria 
y Arnoldo González Macías re-
cibieron el Knudson Latin Ame-
rica Prize 2025 por su libro pu-
blicado, mientras que el doctor 
Arnoldo González y la doctora 
María Grisel Salazar Rebolledo 
fueron reconocidos con el pre-
mio a la mejor publicación 2025 
por la Latin American Studies 
Association.
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de Gobierno y Desarrollo. 
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La presidenta municipal Lu-
pita Cuautle Torres dio el 
banderazo de inicio a una 
nueva obra de infraestructura 
vial en la junta auxiliar de San 
Luis Tehuiloyocan: la rehabi-
litación de la calle Emiliano 
Zapata, como parte del com-
promiso del Gobierno Muni-
cipal de San Andrés Cholula 
con la mejora continua de la 
movilidad urbana.

Durante el evento, 
el secretario de 

Infraestructura, Edgar 
Perea Rojas, detalló 

que la obra contempla 
la construcción 

de pavimento con 
adocreto, utilizando 

adoquín de 8 
centímetros de espesor.
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Durante el “Martes de Ciu-
dadanos que Transforman”, 
el edil de Cuautlancingo vi-
sitó la colonia Villa Olímpica 
para evaluar los daños por 
inundaciones que dejaron 
las recientes lluvias, donde 
se comprometió con los ve-
cinos a finalizar el canal que 
gestiones pasadas dejaron in-
concluso, una obra vital en los 
límites con Puebla capital.

Muñoz Alfaro enfatizó que 
su gobierno trabajará para 
retomar esta obra olvidada y 
dignificar las zonas periféri-
cas del municipio, atendiendo 
las necesidades de todos sus 
habitantes. Mencionó que en 
una reunión en el Congreso 
estatal sobre la agenda metro-
politana, ya había expresado 
su intención de recuperar es-
tas áreas.

Destacó que es “sentido 
común” cumplir con la enco-
mienda municipal, por lo que 
se reunirá con autoridades de 
demarcaciones vecinas, inclu-
yendo a Diana de Bernardo 
Ramos, presidenta de la junta 
auxiliar Ignacio Romero Var-
gas, quien “ha abierto la puer-
ta” a la colaboración. Resaltó 
el ejemplo del gobernador 
Alejandro Armenta de traba-
jar en conjunto, sin importar 
las diferencias partidistas.

 Afirmó que seguirá 
el modelo del 

mandatario estatal de 
“hacer más territorio”, 
considerando las 

calles como su “nuevo 
escritorio”. Subrayó 

que el trabajo principal 
se realiza al dialogar 
directamente con 
la gente, quienes 
son “expertas” en 
sus problemáticas, 

permitiendo así medir 
soluciones pertinentes.

En esta temporada de llu-
vias, Omar Muñoz ha visitado 
zonas como El Nopalito, La 
Vega, La Joya y Xalatla, que 
enfrentan problemas simila-
res a Villa Olímpica. Recono-
ció que, si bien se instaló tu-
bería de gran capacidad en la 
colonia, ésta quedó inservible 
por la interrupción del canal 
y la obstrucción por el creci-
miento poblacional.

El alcalde enfatizó que mu-
chas obras quedan pendientes 
por limitaciones de recursos, 
haciendo imprescindible la 
coordinación entre autoridades 
para evitar afectaciones al bien-
estar y patrimonio de los ciuda-
danos. Por ello, se comprometió 
a diseñar un proyecto estraté-
gico para culminar la construc-
ción del canal y abordar otras 
obras abandonadas desde hace 
20 o 30 años, reiterando que su 
prioridad es entregar a los 
ciudadanos un Cuautlan-
cingo mejorado.

Además, incluirá la instala-
ción de líneas de agua pota-
ble, drenaje sanitario, guarni-
ciones y banquetas. También 
se colocará alumbrado públi-
co y señalética vial para refor-
zar la seguridad de peatones y 
automovilistas.

Con esta intervención, el 

EL ADOQUINAMIENTO DE LA CALLE EMILIANO 
ZAPATA ERA UNA PROMESA INCUMPLIDA POR 

VARIAS GESTIONES ANTERIORES

Lupita Cuautle inicia 
obra vial en San Luis 

Tehuiloyocan
La alcaldesa sanandreseña reiteró que su administración continuará 
impulsando obras que fomenten una movilidad digna, alineadas a una 

visión de ciudad moderna, accesible y sustentable.

Ayuntamiento de San An-
drés Cholula reafirma su 
compromiso de ejecutar 
proyectos de infraestructura 
urbana que garanticen co-
nectividad segura, mejoren 
la calidad de vida y refuer-
cen el desarrollo ordenado 
del municipio.

Omar Muñoz 
proyecta colaboración 
intermunicipal por un 
mejor Cuautlancingo

Señaló que buscará reunirse con autoridades 
de demarcaciones vecinas, para trabajar de 
manera conjunta en la recuperación de las 

zonas periféricas del municipio, por encima de 
los colores partidistas.
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En su conferencia maña-
nera, la presidenta Shein-

baum indicó que su gobierno 
no protegerá a nadie, inde-
pendientemente si se trate de 
empresarios o servidores pú-
blicos, pues aseguró que el 
objetivo es erradicar el hua-
chicoleo del país.

Admitió que esta práctica 
ilícita todavía persiste, pese a 
lo que se hizo en el sexenio de 
AMLO. “Se avanzó en el go-
bierno del presidente López 
Obrador, pero todavía hay y 
nosotros vamos a trabajar, 
y pues se trabaja con mucha 
unidad, discreción, para se-
guir con las investigaciones y 
la información que se va gene-
rando”, agregó.

REFORMA publicó este mar-
tes que el operativo en Coahui-
la consuma acciones sucesivas 
contra Juan Manuel “El Mono” 
Muñoz, gasolinero coahuilense 
ligado a los Zetas. Las confisca-
ciones, donde no se reportaron 
detenciones, ocurrieron en Ra-
mos Arizpe y Saltillo, encabeza-
das por elementos de la Defen-
sa, Guardia Nacional y FGR, en 
coordinación con autoridades 
locales.

Por su parte, Omar García 
Harfuch confirmó que el ase-
guramiento está vinculado con 
la incautación de marzo pasa-
do, cuando se aseguraron 10 
millones de litros de combus-
tible ilegal del buque Challenge 
Procyon, en Altamira, Tamau-
lipas, los cuales habían sido 
ingresados como “aditivos” en 
el denominado huachicol fiscal.

Consultado sobre la posible 
colusión de funcionarios en 

PARA COMBATIRLO, EL GOBIERNO TRABAJA EN UN NUEVO SISTEMA DE CONTROL 
Y TRAZABILIDAD DEL TRANSPORTE DE COMBUSTIBLES

Hasta donde tope, si hay 
funcionarios ligados al 
huachicol: Sheinbaum

La mandataria mexicana afirmó que se irá 
hasta las últimas instancias en las indagatorias 
por tráfico de hidrocarburos en el país, sin 
proteger a funcionarios que estén implicados.

DETALLES DE LA INCAUTACIÓN DEL MEGADECOMISO:

> Se decomisaron 
15 millones de litros de 
combustible ilegal, en 129 
ferrotanques.

> Ocurrió cerca de la 
estación de ferrocarril de 
Ramos Arizpe.

> Los sellos de los ferrotanques 
asegurados tenían la leyenda 
“Lambrucar”, empresa con sede en 
Houston y sucursales en Monterrey, San 
Luis Potosí y Querétaro.

> La empresa fue identificada por 
autoridades como parte de una red 
de tráfico de combustible entre EU y 
México, a través de líneas del ferrocarril.

Sheinbaum se refirió al tema, 
tras ser cuestionada por el 
megadecomiso de 15 millones 
de litros de combustible 
ilegal el día de ayer en dos 
acciones en Coahuila, cuyo 
almacenamiento se encontraba 
en 129 ferrotanques.

los aseguramientos de ayer, el 
Secretario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC) se-
ñaló que se han obtenido siete 
órdenes de aprehensión en los 
últimos seis meses, pues se tra-
ta de una operación progresiva 
contra el huachicol, en la que 
un caso lleva a otro, inclu-
so con la posibilidad de lle-
gar a servidores públicos.

“Toda esta investigación es 
una secuencia, se van obte-
niendo más órdenes de apre-
hensión, más órdenes de cateo, 
¿en qué están relacionados los 
patios de Coahuila? Pues que 
de ahí también llegaba a alma-
cenarse parte del combustible 
que salía de este buque”, deta-
lló García Harfuch.

-¿Funcionarios públicos 
detenidos o en investigación 
hay?, se le preguntó.

“En el caso de que haya fun-
cionarios públicos también 
saldrá la orden de aprehen-
sión y los vamos a detener, por 
supuesto” –dijo–, previo a la 
intervención de la presidenta. 
Lamentó que las indagatorias 
se demoren, pero aseguró que 
irán descubriendo los vínculos 
de todos los implicados en el 
tráfico de hidrocarburos.

Cuestionado sobre si hay con-
sideración de mayor capacita-
ción y tecnología para detectar 
tomas clandestinas, y cómo es 
la coordinación con Pemex en 
este escenario, señaló que el 
Gabinete de Seguridad trabaja 
de manera coordinada, pues 
participan Defensa Nacional, 
Guardia Nacional, Secretaría de 
Marina, personal de la Secreta-
ría de Seguridad y muchas veces 
también se cuenta con ayuda de 
Pemex, e incluso de los gobier-
nos estatales.

La Secretaría de Energía 
y Pemex trabajan para im-
plementar una estrategia 
preventiva que permitirá 
identificar cada unidad que 
transporte combustible, ya 
sea por carretera o por ferro-
carril, con un código ‘QR’ que 
especifique de dónde salió y a 
dónde va el combustible, los 
detalles de su importación y 

El titular de la SSPC dijo que, 
de momento, el combustible 
incautado queda a disposición de 
la Fiscalía. Sin embargo, la titular 
del Ejecutivo federal precisó que 
el hidrocarburo podría ser donado 
a una institución pública o una 
comunidad, luego de analizarse 
que es de buena calidad.

los permisos con los que cuenta.
La presidenta subrayó que 

este esfuerzo preventivo se rea-
liza en coordinación con diver-
sas dependencias, entre ellas el 
SAT, la Agencia de Seguridad, 
Energía y Ambiente (ASEA) y 
la Profeco. Igualmente, afirmó 
que como parte del nuevo plan, 
ya se han cancelado numerosos 
permisos irregulares.
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Como parte de la Estrategia 
Nacional contra la Extor-
sión, la presidenta Claudia 
Sheinbaum anunció el envío 
de una iniciativa de reforma 
constitucional que permitirá 
perseguir de oficio el delito 
de extorsión, sin necesidad 
de que la denuncia recaiga en 
la víctima.

“El Estado mexicano se 
asume como víctima y atien-
de el delito”, subrayó Shein-
baum durante su conferencia 
matutina. 

Además, se destacó que 
las unidades especializadas 
contra secuestro también se 
encargarán de investigar y 
perseguir casos de extorsión, 
con el fin de reforzar el traba-
jo coordinado de inteligencia 
y justicia.

Sheinbaum Pardo re-
iteró que la extorsión 
afecta a miles de perso-
nas en el país, por lo que esta 
reforma es fundamental para 
que el Estado intervenga de 
manera inmediata y proteja 
a las víctimas sin exponerlas.

La presidenta 
Sheinbaum propone 

ley para perseguir 
extorsión de oficio

La propuesta contempla modificar el inciso a), 
fracción XXI del artículo 73 de la Constitución, 
para facultar al Congreso de la Unión a crear 
una Ley General contra la Extorsión, uniforme 
en todo el país.

Hasta donde tope, lo que den 
las investigaciones, hasta 
donde den, nosotros no vamos 
a proteger a nadie (...) Si 
hay funcionarios públicos 
involucrados, pues se tiene 
que tener la prueba, si hay 
otras personas (implicadas), 
empresarios, nosotros 
queremos erradicar por 
completo este delito” 
> Claudia Sheinbaum

Como parte de dicha 
estrategia, desde el 6 
de julio se habilitó el 
número 089 para que las 
personas puedan denunciar 
extorsiones de forma 
anónima. A partir de ello, 
las unidades antisecuestro 
estatales y federales 
iniciarán las investigaciones 
correspondientes. 

EL TITULAR DE LA SSPC, 
OMAR GARCÍA HARFUCH, 
DETALLÓ LOS EJES DE LA 

ESTRATEGIA:
1.	Número	089 como canal único de 
denuncia.

2.	Cancelación	inmediata de líneas 
telefónicas involucradas.

3.	Apertura	de	carpetas de 
investigación en fiscalías estatales.

4.	Despliegue	de	células	de 
inteligencia en zonas afectadas.

5.	Investigación	directa desde 
unidades especializadas.
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Mexicanos Contra la Co-
rrupción y la Impuni-

dad (MCCI) dio a conocer que 
la empresaria Julia Abdalá, 
pareja de Manuel Bartlett, re-
cibió 59 millones de pesos por 
la supuesta venta de un in-
mueble a la familia Weinberg, 
señalados como prestanom-
bres de Genaro García Luna.

Según el folio real del in-
mueble en el Registro Públi-
co de la Propiedad, no hay 
evidencia de que la compra-
venta fuera en mayo de 2012. 
En cambio, la documentación 
señala que hubo un cambio de 
dueño hasta el año 2021.

La compañía I3 Bienes Raí-
ces SAPI SA de CV por 12.7 
millones. Dicha sociedad es 
controlada por otras empre-
sas “vinculadas” a la fami-
lia Arellano Hernández, que 
también ha sido señalada por 
la Unidad de Inteligencia Fi-
nanciera (UIF) de ser parte 
de la red de lavado de dinero 
de Genaro García Luna y los 
Weinberg.

LA PROPIEDAD SE VALUÓ EN 29 MDP, PESE A QUE ABDALÁ 
ASEGURA QUE LOS 59 MILLONES QUE RECIBIÓ SON DE TAL VENTA

PRESTANOMBRES 
DE GARCÍA LUNA 
pagaron el doble por 
inmueble a pareja 
de Bartlett: MCCI
El presunto pago hecho en 2012 duplica el valor de un avalúo realizado en 2020; no 
obstante, en registros oficiales no se puede comprobar que la compraventa fue a la 
familia Weinberg, supuesta prestanombres de GGL.

De acuerdo a la investigación 
firmada por el periodista Iván 
Alamillo, el inmueble es un 
hotel boutique ubicado en 
el número 40 de Leibnitz de 
la colonia Anzures, Ciudad 
de México, propiedad de la 
empresa B White S Suite de 
Abdalá.

Se precisa que la suscrita 
ha sido una contribuyente 
que siempre he cumplido 
con mis obligaciones 
fiscales y en todo 
momento me he conducido 
conforme a derecho 
dentro del marco local 
que nos rige, por lo que 
los actos actuaciones y/o 
actividades de la suscrita 
son y siempre han sido 
lícitos” 
>Julia abdalá
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Samuel Weinberg López y 
su hijo, Alexis Weinberg Pin-
to, están señalados como los 
principales prestanombres de 
García Luna –exsecretario de 
Seguridad con Felipe Calde-
rón–, quienes enfrentan un 
juicio civil en Miami, Florida, 
promovida por el Gobierno de 
México por el presunto desvío 
de fondos del erario.

MCCI dio a conocer desde 
marzo de este año la tran-
sacción de los 59 millones de 
pesos (equivalente a 4.5 mi-
llones de dólares a las cuentas 
de Julia Abdalá y de Roybell 
International Inc., una "com-
pañía offshore" que supuesta-
mente controlaba entre julio 
de 2012 y mayo de 2017.

A petición de MCCI, Ab-
dalá envío una nota acla-
ratoria en la que asegura 
que la compraventa se 
hizo “con base en valores 
comerciales”. 

Asimismo, aseguró que no 
fue una enajenación sino una 
operación de cesión a título 
oneroso, de la empresa que 
ella era titular. Al ser un in-
mueble de la sociedad, no se 
inscribió a su nombre la ope-
ración en el Registro Público 
de la Propiedad.

Sin confirmar o negar la 
transacción de recursos a un 
banco suizo, Abdalá aseguró 
que siempre ha cumplido con 
sus obligaciones fiscales y sus 
actividades son lícitas.
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No podemos quedarnos 
en hipótesis mediáticas. 
Queremos pruebas claras, y 
por eso vamos a requerir toda 
la documentación disponible 
en Israel”, 
>afirmó el fiscal.

DE CONFIRMARSE EL USO ILEGAL DEL SOFTWARE, SE TRATARÍA 
DE UNA GRAVE VIOLACIÓN A LOS DERECHOS HUMANOS

FGR abre investigación contra 
Peña Nieto por caso ‘Pegasus’

Como parte del proceso, México solicitará al poder judicial de Israel todos los expedientes vinculados al 
caso de supuesto soborno publicado por el diario The Marker, con el objetivo de integrarlos como evidencia.

La investigación se centra 
en las recientes revelaciones 
publicadas por medios inter-
nacionales, entre ellos el dia-
rio israelí The Marker, que 
sugieren que durante la admi-
nistración del priista se ha-
brían pagado 25 millones 
de dólares para facilitar 
la adquisición del sistema 
Pegasus, desarrollado por la 
empresa NSO Group.

Gertz Manero indicó que 
esta carpeta se suma a otras 
investigaciones abiertas des-
de 2022 por enriquecimiento 
ilícito y lavado de dinero en 
contra del exmandatario. Sin 
embargo, reconoció que algu-
nas no han avanzado debido a 
la falta de ratificación de de-
nuncias o a la ausencia de co-
laboración de testigos clave.

En los últimos días, organiza-
ciones como Artículo 19, R3D y 
SocialTIC han exigido una in-
vestigación seria, independien-
te y transparente. Advirtieron 
que, de confirmarse el uso ile-
gal del software, se trataría de 
una grave violación a los dere-
chos humanos, especialmente 
por el espionaje a periodistas, 
defensores de derechos y opo-
sitores políticos.

La FGR, por su parte, ase-
guró que colaborará con las 
autoridades israelíes en la 
búsqueda de documentos 
técnicos, contratos, correos y 
cualquier otra evidencia que 
permita establecer responsa-
bilidades penales. También 
señaló que se trabajará en 
coordinación con instancias 
internacionales para evitar 
obstrucciones diplomáticas.

|STAFF · 

Alejandro Gertz Manero 
–titular de la Fiscalía Ge-

neral de la República (FGR)– 
anunció que esta dependencia 
ha abierto formalmente una 
carpeta de investigación rela-
cionada con el presunto uso del 
software espía ‘Pegasus’ duran-
te el sexenio del expresidente 
Enrique Peña Nieto. 

Durante la 
conferencia matutina 
desde Palacio Nacional, 
el fiscal de la República 
señaló que esta medida 

busca contar con 
pruebas sólidas para 
esclarecer si existió un 
esquema de espionaje 

ilegal orquestado 
desde el gobierno 
federal anterior.
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| VERÓNICA RUIZ

Ovidio Guzmán López, uno de 
los hijos de Joaquín “el Cha-
po” Guzmán, cambiará previ-
siblemente su declaración de 
culpabilidad este miércoles en 
Chicago, luego de llegar a un 
acuerdo con los fiscales fede-
rales estadounidenses.

Guzmán López, 
conocido como “El 
Ratón”, fue incluido 
en 2012 en la lista 
de narcotraficantes 
internacionales 

“Kingpin Act”, tras 
ser señalado por el 
gobierno de Estados 

Unidos como 
pieza clave en las 

operaciones criminales 
de su padre, “El Chapo”. 
Washington incluso 
lo acusa de haber 

ordenado el asesinato 
de un cantante 

mexicano que se negó 
a asistir a su boda.

Sin embargo, el pasado 30 
de junio, “El Ratón” firmó un 
documento ante la Corte del 
Distrito Sur de Nueva York en 
el que se declara culpable de 
los delitos. En el mismo do-
cumento, pidió trasladar su 
caso a Illinois, donde actual-
mente está detenido, lo que se 
concretaría esta semana en la 
corte de Chicago.

Cargos 
contemplados en 
la declaración 
de culpabilidad:
•	 Conspiración	para	
distribuir	droga.

•	 Pertenecía	a	una	
organización	criminal.

•	 Exportación	de	
narcóticos.

•	 Operaciones	
financieras	ilícitas.

•	 Posesión	ilegal	de	
armas.

Policía denuncia a 
agresora racista en 

la CDMX
El ataque verbal provino de una mujer de 

nacionalidad argentina, quien increpó al agente 
de tránsito mientras intentaba inmovilizar su 

vehículo por no pagar el parquímetro.

| VERÓNICA RUIZ

Un agente de tránsito de la 
Ciudad de México fue víctima 
de una agresión verbal de ca-
rácter racista y clasista mien-
tras cumplía con su deber en 
la colonia Hipódromo Con-
desa. El hecho, que ocurrió el 
pasado 3 de julio, fue captado 
en video y rápidamente se vi-
ralizó en redes sociales, gene-
rando indignación y condena 
social.

La Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) confirmó 
que el policía, identificado 
como Carlos N., presentó una 
denuncia formal ante la Fisca-
lía General de Justicia (FGJ) 
y el Consejo para Prevenir y 
Eliminar la Discriminación 
(COPRED).

En el video difundido, la 
mujer empuja al oficial y lo 

insulta con frases como: “No 
me estés insultando, pinche 
negro”. El agente respondió: 
“Hasta racista eres”, a lo que 
la conductora replicó: “A hue-
vo, odio a los negros como tú, 
los odio, por nacos”, y agregó 
insultos como “pinche indio” 
y “resentido social”.

COPRED, por su parte, ini-
ció una investigación y evalúa 
medidas de reparación para 
la víctima. Mientras tanto, 
la FGJ abrió una carpeta de 
investigación, aunque hasta 
el momento no se han preci-
sado imputaciones formales. 
Según informes, la agresora 

La SSC expresó 
su total rechazo 
a cualquier acto 

motivado por prejuicios 
étnicos o de clase y 
aseguró que brindará 
acompañamiento 

jurídico y psicológico 
al agente agredido. La 
dependencia recalcó 

que este tipo de 
agresiones vulneran la 
dignidad humana y no 

serán toleradas.

intentó justificar su actitud 
argumentando una supues-
ta enfermedad para evitar la 
sanción por la infracción de 
tránsito.

Durante su conferencia del 
lunes, la presidenta Shein-
baum calificó los hechos 
como “deplorables” y 
enfatizó que la discri-
minación es un delito 
contemplado en la legis-
lación mexicana. Reiteró 
el compromiso del gobier-
no capitalino para combatir 
toda forma de violencia o 
agresión basada en prejui-
cios raciales o de clase.

TRAS SU EXTRADICIÓN A EE.UU. EN EL AÑO 2023, SE 
HABÍA DECLARADO NO CULPABLE DE CINCO CARGOS

Llegó el Día O: Ovidio 
se declara culpable

Presuntamente, Guzmán López habría negociado intercambiar información 
sobre el narcotráfico en México con autoridades norteamericanas, a cambio 

de protección tanto para su familia como para él.

Con este cambio de de-
claración, evita ir a jui-
cio y podría convertirse 
en testigo en investigacio-
nes claves, como las que in-
volucran al Cártel de Sina-
loa o a casos de corrupción 
en México, según explicó la 
investigadora Vanda Fel-
bab-Brown, del think tank 
‘Brookings Institution’.



En dulce charla de sobremesa,
mientras devoro fresa tras fresa,
y abajo ronca tu perro Bob,
te haré el retrato de la duquesa
que adora a veces el duque Job.
 
No es la condesa de Villasana
caricatura, ni la poblana
de enagua roja, que Prieto amó;
no es la criadita de pies nudosos,
ni la que sueña con los gomosos
y con los gallos de Micoló.
 
Mi duquesita, la que me adora,
no tiene humos de gran señora:
es la griseta de Paul de Kock.
No baila Boston, y desconoce
de las carreras el alto goce
y los placeres del five o’clock.
 
Pero ni el sueño de algún poeta,
ni los querubes que vio Jacob,
fueron tan bellos cual la coqueta
de ojitos verdes, rubia griseta,
que adora a veces el duque Job.
 
Si pisa alfombras no es en su casa;
si por Plateros alegre pasa
y la saluda Madame Marnat,
no es, sin disputa, porque la vista;
sí porque a casa de otra modista
desde temprano rápida va.
 
No tiene alhajas mi duquesita,
pero es tan guapa y es tan bonita,
y tiene un cuerpo tan v’lan, tan pschutt;
de tal manera trasciende a Francia
que no la igualan en elegancia
ni las clientes de Hélène Kossut.
 
Desde las puertas de la Sorpresa
hasta la esquina del Jockey Club,
no hay española, yanqui o francesa,
ni más bonita, ni más traviesa
que la duquesa del duque Job.

La duquesa Job
A Manuel Puga y Acal

Manuel Gutiérrez Nájera
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pero es tan guapa y es tan bonita,
y tiene un cuerpo tan v’lan, tan pschutt;
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que no la igualan en elegancia
ni las clientes de Hélène Kossut.
 
Desde las puertas de la Sorpresa
hasta la esquina del Jockey Club,
no hay española, yanqui o francesa,
ni más bonita, ni más traviesa
que la duquesa del duque Job.

 
¡Cómo resuena su taconeo
en las baldosas! ¡Con qué meneo
luce su talle de tentación!
¡Con qué airecito de aristocracia
mira a los hombres, y con qué gracia
frunce los labios —¡Mimí Pinson!
 
Si alguien la alcanza, si la requiebra,
ella, ligera como una cebra,
sigue camino del almacén;
pero, ¡ay del tuno si alarga el brazo!
¡Nadie se salva del sombrillazo
que le descarga sobre la sien!
 
¡No hay en el mundo mujer más linda!
Pie de andaluza, boca de guinda,
esprit rociado de Veuve Clicquot;
talle de avispa, cutis de ala,
ojos traviesos de colegiala
como los ojos de Louise Théo.
 
Ágil, nerviosa, blanca, delgada,
media de seda bien restirada,
gola de encaje, corsé de ¡crac!,
nariz pequeña, garbosa, cuca,
y palpitantes sobre la nuca
rizos tan rubios como el coñac.
 
Sus ojos verdes bailan el tango;
nada hay más bello que el arremango
provocativo de su nariz.
Por ser tan joven y tan bonita,
cual mi sedosa, blanca gatita,
diera sus pajes la emperatriz.
 
¡Ah tú no has visto cuando se peina,
sobre sus hombros de rosa reina
caer los rizos en profusión!
Tú no has oído que alegre canta,
mientras sus brazos y su garganta
de fresca espuma cubre el jabón.

 
¡Y los domingos!... ¡Con qué alegría,
oye en su lecho bullir el día
y hasta las nueve quieta se está!
¡Cuál se acurruca la perezosa,
bajo la colcha color de rosa,
mientras a misa la criada va!
 
La breve cofia de blanco encaje
cubre sus rizos, el limpio traje
aguarda encima del canapé;
altas, lustrosas y pequeñitas,
sus puntas muestran las dos botitas,
abandonadas del catre al pie.
 
Después, ligera, del lecho brinca.
¡Oh quién la viera cuando se hinca
blanca y esbelta sobre el colchón!
¿Qué valen junto de tanta gracia
las niñas ricas, la aristocracia,
ni mis amigas del cotillón?
 
Toco; se viste; me abre; almorzamos;
con apetito los dos tomamos
un par de huevos y un buen biftec,
media botella de rico vino,
y en coche juntos, vamos camino
del pintoresco Chapultepec.
 
Desde las puertas de la Sorpresa
hasta la esquina del Jockey Club,
no hay española, yanqui o francesa,
ni más bonita ni más traviesa
que la duquesa del duque Job.
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si por Plateros alegre pasa
y la saluda Madame Marnat,
no es, sin disputa, porque la vista;
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desde temprano rápida va.
 
No tiene alhajas mi duquesita,
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y tiene un cuerpo tan v’lan, tan pschutt;
de tal manera trasciende a Francia
que no la igualan en elegancia
ni las clientes de Hélène Kossut.
 
Desde las puertas de la Sorpresa
hasta la esquina del Jockey Club,
no hay española, yanqui o francesa,
ni más bonita, ni más traviesa
que la duquesa del duque Job.

 
¡Cómo resuena su taconeo
en las baldosas! ¡Con qué meneo
luce su talle de tentación!
¡Con qué airecito de aristocracia
mira a los hombres, y con qué gracia
frunce los labios —¡Mimí Pinson!
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abandonadas del catre al pie.
 
Después, ligera, del lecho brinca.
¡Oh quién la viera cuando se hinca
blanca y esbelta sobre el colchón!
¿Qué valen junto de tanta gracia
las niñas ricas, la aristocracia,
ni mis amigas del cotillón?
 
Toco; se viste; me abre; almorzamos;
con apetito los dos tomamos
un par de huevos y un buen biftec,
media botella de rico vino,
y en coche juntos, vamos camino
del pintoresco Chapultepec.
 
Desde las puertas de la Sorpresa
hasta la esquina del Jockey Club,
no hay española, yanqui o francesa,
ni más bonita ni más traviesa
que la duquesa del duque Job.
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Las 
Babas del Diablo

Mario Alberto Mejía 

Cocina de novelitas por entregas

LEE HARVEY OSWALD

Nota del autor:
Los personajes que cruzan esta novela, incluso aquéllos 
que parecen reales, son absolutamente imaginarios.
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L
CAPÍTULO 43. 
No viajes a Madrid.

Liza Cocoletzi entró saludando a 
todos con grandes aspavientos. Casi 
a gritos. Moreno Valle se la presen-
tó a Salinas y al resto de la mesa. 
Luego ella se fue a sentar con Bobó 
y Pimpinela, quien ya platicaba 
abiertamente con Andrés Roemer. 
La música de Matt Fax —Abena-
ki— sonaba a todo lo alto.

En una de sus idas al baño, Salinas 
se encontró a su sobrina y al ruma-
no en el bar del Mochomos. Se ha-
blaban al oído entre tragos y besos.

—¿No que se iban a otro lado? —
les reprochó.

—Estamos en otro lado, en otra 
circunferencia. Estamos en la línea 
imaginaria que divide el mundo en 
dos hemisferios. Es decir: en el Pa-
ralelo 0, don Ricardo.

Salinas se acercó a la oreja de 
Mircea y musitó: “Conozco a los vi-
vidores como tú. Si te sobrepasas 
con mi sobrina te voy a cortar los 
huevos, hijo de la chingada”. Esta 
expresión la dijo con una sonrisa. 

Trama novena: 
No hables con extraños.
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SALINAS SE ACERCÓ A LA OREJA DE MIRCEA Y 
MUSITÓ: “CONOZCO A LOS VIVIDORES COMO TÚ. SI 
TE SOBREPASAS CON MI HIJA TE VOY A CORTAR LOS 

HUEVOS, HIJO DE LA CHINGADA”.

Mircea lo tomó del cuello y res-
pondió la bola: “Cuídese de pagar 
sus impuestos porque si no lo hace 
se irá al verdadero Paralelo 0. Ah, 
y cuídese también de su amigo: el 
que acaba de sufrir un doble infar-
to. Él lo va a hundir cuando llegue 
a la Presidencia de México. No ha-
ble con extraños”.

Salinas Pliego soltó una carcajada 
y se despidió de su sobrina de beso. 

Mircea alertó a Bobó: “Cuida a tu 
mujer porque Roemer te la va a qui-
tar y se casará con ella. Y no estarás 
en la lista de invitados. Ah… Y no 
vayas a Madrid a los cuarenta años 
porque sería el último viaje de tu 
vida”. Bobó, absolutamente pálido, 
se echó para atrás y vio su hetero-
cromía en la semioscuridad del bar. 
El ojo negro, normalmente apa-
gado, brillaba más que el ojo ver-

“¡No dejes que este pendejo te ori-
lle a pagar la cuenta, hijita! Lo que 
beban es cortesía del gobernador de 
Puebla.

En ese momento, Bobó Gutiérrez 
entró al bar, saludó al grupo y le 
dio su tarjeta a Mircea. Y mientras 
Salinas Pliego regresaba a su mesa, 
Bobó les dijo a Loreto y al rumano 
que se tomaran un trago con ellos. 
Ella dijo “gracias, no”, y lo ignoró. 

de. Mircea, babeando ligeramente, 
sacó una bolsita con polvo blanco, 
se la puso en la bolsa del saco y lo 
invitó a largarse.

Cuando Bobó regresó a su mesa, 
vio dos escenas que lo perturbaron: 
Edy Bueno y Lucio Quintana se ha-
blaban al oído como si se besaran, y 
Roemer tenía las manos en las pier-
nas de su hermosa Pimpinela.

 (CONTINUARá)
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LEGIÓN DEL 
OSTRACISMO

ISAAC 
PALESTINA México en su transición

ay que distinguir entre la tran-
sición a la democracia y la tran-
sición de gobierno, una mirada 
pesimista las confundiría, conclu-
yendo aceleradamente que Méxi-
co ha retornado hacía un autori-

tarismo y que Morena es el nuevo PRI. Nada 
más equivocado. México aún construye su sis-
tema democrático y ha tenido diversas transi-
ciones de gobierno. La ciudadanía ha aprendi-
do a participar en las elecciones y a moldear su 
comportamiento de manera estratégica: voto 
útil, voto de castigo, voto nulo o abstención 
estratégica, etcétera.

Las elecciones en este punto son insustitui-
bles y reflejan la necesidad de innovar en los 
procesos electorales para convencer al elec-
torado en un sistema plural, de participación 
amplia, elección directa y opinión pública su-
jeta a diferentes articuladores que construyen 
narrativas desde medios alternativos, princi-
palmente redes sociales.

Es decir, el electorado ha evolucionado y 
ello implica mayor complejidad, aunque los 
programas sociales y el control corporativo 
continúan influyendo en el voto, su peso tien-
de a reducirse ante un electorado cada vez 
más consciente y con comportamiento orgá-
nico que construye su opinión y preferencia 
política de manera más sofisticada.

Ahora bien, en el aspecto formal, resulta im-
portante discutir con seriedad: ¿Qué sistema 
electoral se está construyendo y qué reglas po-
drían empoderar aún más a la ciudadanía? De 
ahí que el anuncio de la presidenta Claudia 
Sheinbaum de una reforma electoral nos convo-

H@IsaacPalestinaD

ca a reflexionar temas importantísimos, quizá no 
para 2027, pues sería muy precipitado, pero si 
para 2030, año en el que la ciudadanía decidirá 
si continuar con el modelo alternativo de nación, 
que dejara de ser una aspiración para ser una 
realidad, sea para bien o no.

En medio de este debate considero que hay 
dos temas fundamentales en el aspecto pro-
cedimental de la democracia. El primero es el 
gran costo que implican las elecciones, sobre 
todo en lo que hace al presupuesto público 
multimillonario que reciben los partidos polí-
ticos y del dinero bajo la mesa que circula entre 
las candidaturas durante los procesos electo-
rales, que sumados al principio de autodeter-
minación partidista, termina por encumbrar 
burocracias que controlan como franquicias o 
patrimonio personal los instrumentos de inte-
rés público que son los partidos políticos; en 
segundo lugar y en un aspecto más realista de 
la democracia mexicana, conviene pensar qué 
tan relevante son los espacios de represen-
tación proporcional, mismos que tienen por 
objetivo dar representatividad a las minorías, 
pero en los hechos han sido componendas de 
las burocracias partidistas.

Hay otros aspectos importantes a reflexionar 
además del tipo de representación que debe 
instalarse en nuestro sistema electoral y el 
presupuesto con el que se realiza. Por ejemplo, 
las alianzas partidistas, pues aunque nuestro 
sistema es pluripartidista en los hechos se ha 
ido consolidando un bipartidismo imperfecto. 
Por ello, ¿qué sentido tienen partidos satélites 
o rémoras que no tienen representatividad en 
la sociedad mexicana?
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COSAS QUE 
A NADIE LE 
IMPORTAN 

CLAUDIA 
CARRILLO

MAYÉN
De la gentrificación a la 

xenofobia, hay un solo paso

a le había contado, hipócrita lec-
tor, que me tocó vivir la gentrifi-
cación en carne propia. En cues-
tión de unos años, la ciudad de la 
cochinita y el calor eterno se fue 

llenando de foráneos y extranjeros con billete-
ra gorda y español nulo.

Las zonas cotizadas de Mérida —norte y cen-
tro— se volvieron campos de batalla inmobilia-
ria. Lo que antes era una casona familiar termi-
nó convertido en Airbnb. Y los locales y fuereños 
de clase media tirándole a baja, claro, ya no sa-
bíamos si reír, llorar o rentar en lo que quedaba.

Desde hace tiempo, los yucatecos 
se dicen hartos de los ‘huachos’ 
—así les llaman, con cierto 
cansancio y mucha resigna-
ción— a los que llegan con 
otra cultura, otro idioma, 
otras mañas, y sobre todo, 
otros ingresos. Porque hay 
que decirlo sin rodeos: el 
trabajador promedio no 
puede competir con el dólar. 
Y eso lo ha ido empujando 
hacia el sur, a colonias más 
alejadas, más precarias, 
más olvidadas.

Ahora bien, seamos ho-
nestos, hipócrita lector: si a usted le 
ofrecen una casona antigua, un terreno céntri-
co, una joyita colonial a precio razonable (es 
decir, razonable para quien gana en euros o 
dólares)… ¿de veras no la tomaría?

Pues claro que sí.
Y eso es justo lo que está pasando.
Quien puede, aprovecha. El sector inmobi-

liario se ha vuelto una minita de oro, y los que 
llegan saben bien dónde excavar. Pero como 
en toda fiebre del oro, unos se enriquecen… y 
otros se quedan sin tierra.

Y sí, es lamentable. Porque mientras las 
zonas “cool” se embellecen y encarecen, los 
mexicanos de a pie terminan viviendo donde 
el transporte público es una promesa rota y la 
seguridad, un volado. Todo esto, por supues-
to, en un país donde los salarios están para llo-
rar (y no de emoción).

Y
Pero nada justifica la xenofobia. Nada justi-

fica la violencia. 
Ni los precios, ni los corajes.
El odio disfrazado de justicia social sigue 

siendo odio.
Y lo vimos en la protesta antigentrificación 

de la CDMX: negocios destrozados, empleos 
afectados, consignas mal dirigidas. No se pue-
de pedir respeto desde el garrote. Nos indig-
na (y con razón) el trato que reciben nuestros 
paisanos en Estados Unidos, pero aquí vamos, 
listos para sacar a patadas al vecino extranjero 
porque “vino a quitarnos todo”.

Uno puede —y debe— exigir cambios. 
Pero esas exigencias deben ir diri-

gidas a las autoridades, no al 
vecino que ni siquiera sa-
bemos si paga impuestos o 
no (aunque ya lo juzgamos 
desde el acento).

Calienta la cabeza, 
claro. Ver cómo una ciu-
dad que amas se vuelve 
inaccesible. Ver cómo te 
alejan, poco a poco, de 
las calles donde crecis-
te. Pero el enojo no debe 
convertirnos en lo que 
más odiamos.

Porque en el pedir está el 
dar, como dicen las abuelitas… y también la 

posibilidad de no perder lo que aún es nuestro.
Y si realmente queremos evitar que nuestras 

ciudades se nos escapen de las manos, en-
tonces más que destrozar cafeterías, hay que 
exigir otras cosas: políticas de vivienda acce-
sible, controles de renta, regulación seria de 
plataformas como Airbnb, incentivos para los 
que ya estaban aquí y un sistema de transpor-
te digno para los que se fueron porque no les 
alcanzó quedarse.

La gentrificación no se combate con piedras, 
sino con planeación, justicia fiscal y voluntad 
política.

Y claro, con un poco de empatía.
Porque nadie se salva solo, y menos en un 

país donde todos, alguna vez, hemos sido “de 
fuera” en algún lado.
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 ESTA ES LA HISTORIA DE UN MONO ligado 
al huachicol. ¿Su nombre? Juan Manuel Mu-
ñoz, gasolinero coahuilense ligado a los Zetas. Le 
dicen el Mono. Por algo será. Un día lo metieron 
a la cárcel y al otro día quedó en libertad. Eso ocu-
rrió el 22 de mayo de este año, cuando el Mono 
impidió el decomiso de una pipa.
 

 EL MAYOR GOLPE CONTRA el huachicol tiene 
que ver con el Mono. ¿Qué incautaron? 15 millo-
nes de litros de hidrocarburos contenidos en 129 
ferrotanques. Casi nada. Esto ocurrió en Ramos 
Arizpe y Saltillo, Coahuila. El gobernador ya sa-
lió a decir que la carga sólo iba de paso por 
su estado. (Qué bueno saberlo). El golpe lo die-
ron elementos de la Defensa, la Guardia Nacional 
y la FGR, en coordinación con autoridades locales. 
 

 GARCÍA HARFUCH DIJO QUE aseguraron 
129 carrotanques (con más de 15 millones de li-
tros de diésel, gasolina y destilado de petróleo 
de procedencia ilícita). Y dijo más: “los asegu-
ramientos son parte de una red de tráfico de 
combustible ilegal relacionado también con 
el operativo en marzo pasado del buque Cha-
llenge Procyon, en Altamira, que transportaba 
10 millones de litros de combustible ilegal 
que habían sido ingresados como ‘aditivos’ en el 
denominado huachicol fiscal”.
 

 EN ESA ACCIÓN encontraron las huellas del 
Mono. Fue cosa de seguir su rastro. En el rastreo 
del destino de ese combustible, “el pasado 28 de 
junio se aseguraron otros 2 millones de litros 
de hidrocarburos en un predio de Saltillo”. En 
dicha operación fueron incautadas 20 pipas, sie-
te bombas, tractocamiones y contenedores.
 

 SIETE GASOLINERAS, propiedad del Mono, 
fueron cateadas la semana pasada por el Ejército. 
Nuestro personaje —nuestro Mono— se puso ner-
vioso. Y empezó a dejar huellas. El sudor de los 
monos es inconfundible. El olor de sus patas 
también. ¿Y qué decir de los sobacos? Ufff. Vino 
entonces lo del mayor golpe en la historia del hua-
chicol. Perfecto. Sólo faltan dos detalles: tener al 
Mono tras las rejas y que no se vaya a otro día.
 

¡TERRIBLE! 
¡BEBAMOS! 

laúltima

El Mono es el lobo 
del huachicol

por DON CICCIO

|STAFF · 

Con una propuesta que va 
más allá de la animación 

infantil, la nueva película de 
Pixar, Elio, dirigida por Ma-
deline Sharafian, Domee Shi y 
Adrián Molina, aborda de ma-
nera frontal uno de los mayores 
desafíos de las nuevas generacio-
nes: la presión de las redes socia-
les para ser como los demás.

 “Ser único a veces 
significa sentirse 
solo”, dice el joven 

protagonista en una de 
las escenas clave del 
filme. La frase resume 
el mensaje central 
de Elio, una historia 
que pone el foco en 
cómo plataformas 
como Instagram 

moldean la identidad y 
autoestima de millones 
de adolescentes, al 
empujarlos a imitar 

vidas, cuerpos y estilos 
de vida que rara vez 
reflejan la realidad.

A través del personaje de 
Elio, un niño de 11 años que 
se siente fuera de lugar en su 
entorno y sueña con viajar al 
espacio para empezar de nue-
vo, Pixar introduce una narra-
tiva cargada de simbolismo: 
la búsqueda de pertenencia y 
el deseo de ser aceptado sin 
dejar de ser uno mismo. 

En su aventura espacial, el 
protagonista encuentra por 
fin un entorno donde puede 
ser auténtico, lejos de las ex-
pectativas sociales que lo asfi-
xian en la Tierra.

“La historia toca temas 
como la identidad, la perte-
nencia y la soledad, que fue 
un verdadero punto de refe-
rencia para todos los que tra-
bajaron en la película”, expli-
có la productora Mary Alice 
Drumm al medio elDiario.es.

A pesar del tema relevante y 
la animación impecable, Elio 
no ha logrado conectar con el 
público. Su recaudación en ci-
nes ha estado muy por debajo 
de las expectativas de Disney y 
Pixar, lo que pone en evi-
dencia la dificultad de 
equilibrar mensajes 
profundos con el 
entretenimiento 
familiar que his-
tóricamente ha 
caracterizado al es-
tudio.

Fuentes espe-
cializadas señalan 
que parte del problema 
radica en una campaña de 
promoción poco clara, una 
competencia feroz en carte-
lera —incluido el estreno de 
Jurassic World: El renacer— 
y una trama que quizá resulta 
demasiado introspectiva para 
los espectadores más jóvenes.

En tiempos en los que el 
algoritmo premia la homoge-
neidad y el número de likes 
puede definir el valor perso-
nal, Elio se convierte en una 
historia necesaria que invita a 
reivindicar la diferencia como 
virtud, no como debilidad.

Elio, la nueva cinta 
de Pixar que denuncia los 
efectos de las redes sociales 

en la identidad de los jóvenes

La cinta, que llegó a los cines de México el pasado 19 
de junio, ha llamado la atención por su sensibilidad 
al retratar el impacto emocional que tienen las 
redes sociales en la juventud, particularmente al 
normalizar ideales inalcanzables.


